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Cientos de personas marcharon ayer del Zócalo capitalino al Hemiciclo a Juárez para exigir al Congreso que legalice el uso de la mariguana. Los manifestantes
pidieron a los legisladores no temer a la discusión para despenalizar el consumo ■ Foto Víctor Camacho
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Su directiva se niega a rendir informe de los $93 millones acumulados 

En la incertidumbre, 2 mil socios de la caja de ahorro del 
sindicato de la UAQ 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 32 

Querétaro, Qro., 8 de mayo. Unos 2 mil socios de la caja de ahorro del Sindicato Único de Personal de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) se encuentran en la incertidumbre, debido a que su directiva, que 
durante 18 años ha presidido Teresita Muñoz Licea, se ha negado a rendir un informe de los 93 millones de pesos 
acumulados y tomar medidas que permitan la transparencia en el manejo de los recursos, como se le ha solicitado, 
incluso por parte de la rectoría. 

Ricardo Rivón Lazcano, integrante del consejo directivo de la caja, explicó que ésta fue integrada el primero de 
julio de 1976 con la finalidad de que los maestros hicieran aportaciones voluntarias y otorgar préstamos de ese 
capital. Cada año se les reintegran sus ahorros y los intereses generados. 

La falta de reglas de operación permitieron que personal administrativo y personas ajenas a la UAQ también 
ahorraran y obtuvieran préstamos a tasas bajas, de entre seis y siete por ciento mensual. A estos “socios” no se les 
descontaba vía nómina y se ignora si ese capital realmente ingresaba a la caja, señaló Rivón. 

Para cuestiones fiscales, la directiva de la caja utilizaba el registro federal de contribuyentes (RFC) de la UAQ; sin 
embargo, no reportaba a la rectoría las cantidades ahorradas ni los intereses acumulados por los préstamos, lo que 
dejaba a la institución sin elementos fiscales para la rendición de cuentas ante la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público. 

En 2009, el rector Raúl Iturralde Olvera solicitó a la directiva de la caja rendir cuentas a sus socios y a la autoridad 
universitaria sobre el manejo del ahorro, préstamos otorgados y utilidades obtenidas. “Ahí se comenzó a notar una 
resistencia de la directiva, había una mancuerna de la opacidad y el uso del patrimonio”, expresó Rivón. 

En marzo de 2009 la rectoría fue más allá al prohibir a la directiva de la caja de ahorros usar el RFC de la casa de 
estudios si no se constituía en una asociación civil que les permitiera legalmente incluir entre sus socios a gente 
ajena a la universidad. 

Así, el 13 de noviembre pasado se decidió constituir la Caja de Ahorros de Trabajadores de la Universidad 
Autónoma de Querétaro AC, pero según el acta, para desempeñar durante dos años la presidencia de la caja, 
Muñoz Licea fue designada de nuevo. 



 
DOMINGO 9 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

En marzo pasado, la rectoría canceló a la caja el apoyo administrativo para descontar los préstamos vía nómina. 
Esto ha generado “grave crisis”, porque esos cobros eran la “pieza clave” para garantizar la recuperación del 
capital. 

La rectoría publicó este sábado en la prensa local un desplega- do en el que advierte que “si deciden que sea una 
caja de ahorro única y realmente de los trabajadores universitarios, deberán asegurarse que no existan ni socios ni 
capitales ajenos a la comunidad universitaria”, y advierte que cuando se cumplan esos requisitos, la UAQ 
continuará apoyando los mecanismos de ahorro de sus trabajadores, pues no puede trabajar “con opacidad o 
ilegalidad”. 

Señala también que “si la caja decide operar como asociación civil, con participación de personas y capital ajenos a 
los trabajadores de la UAQ, deberá regirse y ser supervisada por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. 

En dos semanas, a más tardar, la caja deberá convocar a asamblea de socios, quienes determinarán la situación de 
Muñoz Licea, pues sigue sin informar de los 93 millones de pesos invertidos en cuentas bancarias. 

 

 

Estos designarán a su próximo dirigente 

Prepara AN elección de miembros del consejo 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 13 

El PAN se encuentra en la recta final de los preparativos de su asamblea nacional del 22 de mayo, en la que elegirá 
a 300 miembros del consejo. La renovación de este órgano de gobierno reviste importancia para el blanquiazul, 
porque será responsable de designar, a finales de año, al nuevo presidente del partido. 

Hasta la fecha se han realizado 31 asambleas estatales y sólo resta la de Colima, que será este domingo. Dichos 
encuentros –donde se hace una primera selección de candidatos al consejo nacional—no han estado exentos de 
denuncias de la militancia. La más recurrente ha sido la compra y coacción del voto. 

Entre los estados donde se señalaron estas prácticas se encuentra el de México, en donde se interpusieron las 
impugnaciones correspondientes y actualmente se realiza el proceso para su desahogo. 

Alfredo Rivadeneyra, secretario general adjunto para asuntos internos del PAN, informó que el próximo 13 de 
mayo se reunirá el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) para designar a los 40 candidatos a consejeros, a los que 
tiene derecho por estatuto. De ellos, 15 serán ratificados por la asamblea nacional junto a 135 que obtuvieron los 
primeros sitios en las reuniones estatales. 
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Los 25 restantes se sumarán a 251 propuestos por las asambleas de los estados. En total, 276 aspirantes serán 
sometidos a la votación de los delegados nacionales. Los 150 más votados se integrarán al consejo junto a los 150 
ratificados. 

Pero este órgano de gobierno no sólo está integrado por aquellos que pasaron por un proceso de elección. También 
hay miembros ex oficio, como los ex dirigentes del partido, los líderes parlamentarios, el presidente y ex 
presidente de la República, gobernadores y militantes que tienen más de 20 años de pertenecer al consejo 
nacional. 

Alfredo Rivadeneyra informó que hasta la fecha 13 mil panistas se han acreditado como delegados a la asamblea 
del 22 de mayo, pero este número puede crecer, dado el amplio número de participantes, se prevé que donde se 
realizará el acto habrá más de mil 500 mamparas para que los asambleístas puedan votar simultáneamente. 

 

 

En Hidalgo, el PRI registra a Francisco Olvera 

Malova, candidato de AN, PRD y Convergencia en Sinaloa 
JAVIER VALDEZ, CARLOS CAMACHO Y MARTÍN SÁNCHEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 31 

Mario López Valdez, Malova, se registró ayer en Culiacán como candidato de PAN, PRD y Convergencia a 
gobernador de Sinaloa. “No infundiré temor a la sociedad ni aceptaré amenazas, y me conduciré con honor y 
respeto a la ley, porque los sinaloenses quieren paz y armonía”, dijo el abanderado de la alianza, a quien 
acompañaron César Nava, presidente nacional del PAN, y unos 300 simpatizantes y líderes locales de los demás 
partidos. 

López Valdez concretó su registro pese que el PRI objetó ante el Consejo Estatal Electoral (CEE) que se promueva 
con la abreviatura de Malova, por ser una marca comercial que da nombre a su cadena de ferreterías. 

César Nava dijo que el candidato y la alianza opositora no generarán un escenario de disputa y reyerta ni abonarán 
a la confrontación, porque lo más importante son los ciudadanos. 

En Pachuca la coalición Unidos Contigo (PRI, Partido Nueva Alianza y Verde Ecologista), registró a Francisco 
Olvera Ruiz como candidato a gobernador de Hidalgo, además de 18 fórmulas para diputaciones locales. 

Al completar el requisito, el ex edil de Pachuca informó que hará una campaña de propuestas y espera lo mismo de 
la oposición. Lo secundó el presidente del IEE, Daniel Jiménez, quien dijo que los electores no quieren calumnias 
ni guerra sucia.  
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En otro escenario, el PT renunció a la coalición Hidalgo nos Une en la elección de gobernador pero no en la de 
diputados locales, en una maniobra para figurar en la próxima legislatura estatal por la vía plurinominal. 

Sin embargo PAN, PRD y Convergencia –cuya candidata común a la gubernatura es la panista Xóchitl Gálvez 
Ruiz– informaron que acudirán a los tribunales electorales para impedir tal “aberración. “Se quedan con todo o se 
van con todo”, advirtió al PT Raymundo Bautista Pichardo, representante del PAN. Lo secundó el perredista Flavio 
Uribe, pero el petista Octavio Ferrer mantuvo la decisión, y se avino a dirimir el caso ante el Tribunal Electoral del 
Estado. 

El PT obtendría una diputación local plurinominal sólo si asegura el porcentaje de votos que le ofrecía la coalición, 
pero ya no podrá postular candidato a la gubernatura pues el plazo de registro expiró el viernes a la medianoche. 

Inician campañas en Tamaulipas 

En Ciudad Victoria, Rodolfo Torre Cantú y Julio Almanza Armas, candidatos de PRI y PRD a la gubernatura de 
Tamaulipas, iniciaron sus campañas electorales en Tampico y Matamoros, respectivamente. En Altamira lo hizo 
Armando Vera, del PT; se les unirán este domingo y mañana lunes José Julián Sacramento, del PAN y Alfonso de 
León Perales, de Convergencia. 

 

Ortega volverá a ser el “gran cosechador de derrotas”, asegura 

Critica Quintero que dirigencia del PRD no tenga estrategia 
electoral 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 34 

El comisionado del PRD y dirigente de la expresión Unidad y Renovación (Unyr), Armando Quintero Martínez, 
acusó a la dirección nacional del partido que encabeza Jesús Ortega de estar enfrascada en un debate con otras 
corrientes para repartirse las candidaturas en lugar de diseñar la estrategia electoral a un par de meses de 
comicios en varios estados. 

El riesgo, advirtió, es que Ortega Martínez volverá a ser el “gran cosechador de derrotas por tratar de mantener 
una línea de corriente, la suya”, Nueva Izquierda (NI), y a que una vez más no se percibe una campaña que marque 
las diferencias entre el PRD como partido de izquierda, con la derecha que representan el PAN y el PRI. 

En conferencia de prensa, acompañado con algunos candidatos de municipios de Veracruz, Tlaxcala, Puebla, 
Oaxaca y Guerrero, pertenecientes a Unyr, Quintero dijo que “el pacto de los cinco”, que estableció en Oaxtepec NI 
con los líderes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), Foro Nuevo Sol, Asamblea Democrática Nacional (ADN) 
y la Red para la Unidad Nacional de Izquierdas (RUNI) de Alejandro Encinas, con el propósito de mantener la 
estabilidad al interior del partido, se ha convertido más bien en “un pacto de ingobernabilidad”. 
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Muestra de ello fue la última reunión de la Comisión Política Nacional, donde no hubo estado en el que no se 
manifestara una situación de polarización por la disputa de candidaturas. 

Por ello, hizo un llamado a la militancia del partido para que no permita que, como ha ocurrido ya en algunos 
municipios, se imponga a los candidatos de NI y se respete la decisión de las bases del partido. 

Sobre la campaña nacional de refrendo y afiliación, Quintero Martínez señaló que a cuatro días de que debió 
iniciar no hay un módulo operando, lo que confirma que se optó por una empresa tecnológicamente limitada, 
“estaba predeterminado que fuese una empresa políticamente vinculada a Nueva Izquierda para tener el control 
de la afiliación”. 

Coincidió con lo que se ha planteado en las reuniones del secretariado estatal del PRD en el DF, de que una 
consecuencia de esto es que no va a estar listo el padrón para septiembre, por lo que no se podrá elegir en 
diciembre al presidente y secretario general nacionales, como fue el acuerdo, y pasar la renovación de la dirigencia 
para 2011. 

 

Denuncia candidata de UP amagos de muerte 
OCTAVIO VÉLEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 32 

Oaxaca, Oax. Desconocidos llevaron a la casa de campaña de María de los Ángeles Abad, candidata del partido 
local Unidad Popular (UP) a la gubernatura, una corona fúnebre con la leyenda “Asesina, tic, toc, tic, toc”, escrita 
en la banda blanca del arreglo. La también ex panista denunciará el hecho ante la procuraduría estatal, por 
considerar que se trata de una amenaza de muerte adicional a las que ya recibió por correo electrónico, además de 
las pintas ofensivas que aparecieron en muros de su domicilio, que en principio notificó a las autoridades federales 
como parte la guerra sucia en su contra, dijo su portavoz, Cosette Ramírez. 

 

 

NL: acusan a edil de competencia electoral desleal 
DAVID CARRIZALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 31 

Monterrey, NL, 8 de mayo. El grupo panista encabezado por el alcalde de Monterrey, Fernando Larrázabal Bretón, 
acaparó la mayor parte de los puestos en la integración del consejo estatal y las propuestas de candidatos al 
consejo nacional panistas, y para acrecentar su poder y “aspirar deslealmente al cargo a gobernador en 2015”, 
utiliza la nómina municipal, denunció el ex diputado local Ranulfo Martínez Valdez, también militante del PAN. 
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En el nuevo consejo estatal, electo el 2 de mayo, resultaron favorecidos 24 funcionarios que laboran en el 
municipio, entre ellos el propio alcalde Larrazábal; Miguel Ángel García Domínguez, secretario de Desarrollo 
Humano; Juan Carlos Ruiz, secretario del ayuntamiento; Marcos Mendoza, titular de la Contraloría; José David 
Gutiérrez, director de Servicios Públicos, y Kathya Gutiérrez, directora de Recursos Humanos. 

En una misiva que entregó a Sandra Pámanez, dirigente estatal del PAN, Martínez Valdez destacó que Larrazábal 
falta a los principios de doctrina, el código de ética y los estatutos del partido, los cuales señalan que ante la 
circunstancia de aspirar a un nuevo cargo de elección popular “se competirá legal y limpiamente, sin aprovecharse 
de la actual posición, lo cual es evidente, no sucede con Larrazábal”. 

Expuso que reconocidos militantes con una limpia trayectoria y muchos años de experiencia no lograron entrar al 
nuevo consejo, como el ex senador Fernando Margáin Berlanga, mientras panistas de reciente ingreso sí ganaron 
un lugar. 

Solicitó el conteo físico de los votos para dar “confiabilidad y certidumbre a la militancia panista”. 

 

 

 

 

Ambos saben que “se requiere unidad” para recuperar la Presidencia 

Niega Gamboa “jaloneos” entre Beltrones y Peña Nieto 

El ex diputado se registró para dirigir la CNOP, sector clave para el PRI 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 11 

El PRI asumió ya la “amarga experiencia” de las derrotas de 2000 y 2006, y ahora “está unido y cohesionado”, 
listo para “arrasar” en los próximos comicios de julio, cuando estarán en juego 12 gubernaturas, y para recuperar 
la Presidencia de la República en 2012, aseguró Emilio Gamboa Patrón, después de registrarse ayer como 
candidato único a dirigir la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), uno de los sectores del 
tricolor.  

Rechazó que haya jaloneos o confrontación entre el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, 
y el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, ya que “estamos conscientes de que no podemos volver 
a dividirnos”, dijo. 
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En entrevista colectiva, señaló que el Revolucionario Institucional perdió la Presidencia por divergencias internas, 
que en 2006, cuando el candidato fue Roberto Madrazo, llegaron a manifestarse en “celos, rencor y hasta odios 
dentro del partido”. 

Cuestionado en torno a las versiones sobre disputas entre Beltrones y Peña Nieto, dijo que a su juicio no hay 
forcejeo alguno, porque “ambos son políticos hábiles”. Agregó que lamentaría que los equipos de trabajo de los dos 
se estuvieran jaloneando, pero no lo ve así. “Tengo el privilegio de estar cerca de ellos y veo que están caminando 
cada quien por su sendero: uno gobernando el estado de México y el otro coordinando a los 33 senadores del 
partido, jugando un rol, fundamental en Xicoténcatl, donde el PRI fija la agenda”. 

Gamboa Patrón aseguró que no hay conflicto entre los grupos parlamentarios del PRI en ambas cámaras, y que ese 
no fue el motivo de que se congelara la Ley de Seguridad Nacional en San Lázaro. “Lo que pasó es que esta última 
etapa del proceso legislativo fue difícil, compleja”, y esa ley llegó a la Cámara de Diputados un día antes del cierre 
del periodo ordinario. 

A su juicio, los diputados priístas sólo quieren analizar la Ley de Seguridad Nacional para aprobarla en el periodo 
de sesiones de septiembre. 

Gamboa se registró ayer ante la Comisión Nacional de Procesos Internos de la CNOP, acompañado por delegados 
de los 32 estados y líderes de los 10 movimientos nacionales que conforman ese sector, el cual, reconoció, será 
fundamental para que el PRI regrese al poder. 

“Este es el sector que será el puente con la sociedad civil”, recalcó. En su programa de trabajo, resaltó que “frente a 
un gobierno ineficiente y ausente, que sólo nos ofrece improvisación, inseguridad, desempleo y despilfarro, el PRI 
dará alternativas”. 

Frente a sus partidarios, Gamboa advirtió que se vivirán “tiempos difíciles” de aquí a 2012, pero expresó que está 
convencido de que el PRI “arrasará” en la contienda del próximo 4 de julio, cuando se renovarán 12 gubernaturas y 
alcaldías, así como congresos locales en tres entidades, además de que regresará a Los Pinos. 

Gamboa Patrón es el único aspirante a dirigir la CNOP, por lo que el próximo día 29 tomará posesión del cargo. 
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Grave, que se encomiende “a Dios para que ilumine a los gobernantes”: Lerdo de Tejada 

Critican diputados que Calderón visite a indígenas pobres, con 
zapatos de lujo 

Su mundo no tiene ninguna relación con el que vive la mayoría, sostiene Muñoz Ledo 

ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 12 

La asistencia del presidente Felipe Calderón al pueblo de San Juan Chamula, donde se le obersvó junto a un 
candidato perredista de esa región chiapaneca, provocó enojo entre diputados federañes de PRD, PRI y PT, 
quienes identificaron el costoso calzado italiano (Salvatore Ferragamo) del mandatario en el acto celebrado en esa 
comunidad indígena. 

Sebastián Lerdo de Tejada, del PRI, presidente de la Comisión Especial de Gastos Fiscales de la Cámara de 
Diputados, manifestó: “grave es que se haya encomendado a Dios para que ilumine a los gobernantes. Respetando 
las creencias, más que estar buscando recomendaciones divinas, es mejor que se dedique a cumplir las promesas 
que ha hecho a sociedad y a dar respuestas concretas y ciertas, sobre todo en zonas de alta marginación, donde los 
contrastes no sólo se miran en los zapatos que calza (Calderón) y los huaraches del líder chamula, sino en el diseño 
de las políticas públicas, porque éstas profundizan la preocupante pobreza.” 

Porfirio Muñoz Ledo, del PT, señaló: “es una falsedad; el mundo de Calderón no tiene ninguna relación con el que 
vive la mayoría empobrecida de mexicanos. Es un hombre que no entiende a los ciudadanos. Para él sólo existen 
distancias máximas entre seres humanos. 

“Vivimos tiempos extras de un gobierno que todo el mundo declara fracasado, y nosotros no somos capaces de 
reaccionar ante la mentira. ¡No tenemos que estar sufriendo esto! Es la inexistencia de poder en México.” 

Mauricio Toledo, del PRD, sostuvo: “al comprar hoy el periódico me enervó lo que se presentó ante mis ojos. Ahí 
se manifestó el contraste de la realidad del país, ahí está la verdadera situación de nuestra atribulada patria: una 
clase enriquecida por el poder y, por otro lado, la gente que no tiene oportunidades, donde no existen políticas 
públicas para mitigar la pobreza. No hay compromiso social. ¡Se demuestra cómo vive el gobierno en la opulencia 
y cómo vive el país en la pobreza extrema!” 

–¿Tan identificable es el calzado de Calderóm? 

–¡Claro! Son unos (Salvatore) Ferragamo, que en los centros comerciales cuestan 7 mil pesos. Es una 
irresponsabilidad que un gobernante vaya a una zona pobre y humilde con esos zapatos, mientras el indígena que 
está a su lado usa huaraches con suela de llanta; es una falta de respeto, una grosería, un insulto. 



 
DOMINGO 9 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Herón Escobar, del PT, se dijo sorprendido con la fotografía. “Al llegar vestido así incurrió en una falta de respeto 
a la pobreza, refleja que no entiende la cultura indígena. No veo más que intención de humillar a los más pobres. 
Cómo te acercas a la gente humilde vestido así; eso ofende, es contranatura, y muestra cómo conviven pobreza y 
opulencia.” 

 
 

No se ha podido desterrar la ignorancia, dice el rector de la UNAM 

La libertad en el país es incompleta: Narro Robles 

Siguen sin cumplirse las metas fijadas desde la Independencia, señala 

ERNESTO MARTÍNEZ Y LA JORNADA MICHOACÁN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 13 

Morelia, Mich., 8 de mayo. El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro 
Robles, afirmó que en México prevalece una libertad incompleta, “porque nuestras leyes no moderan la opulencia 
ni corrigen la indigencia; no hemos podido desterrar de nuestra patria la ignorancia, la rapiña y el hurto”. 

Al fungir como orador oficial de la ceremonia conmemorativa del 250 aniversario del natalicio de Miguel Hidalgo 
y Costilla, celebrada en el Colegio de San Nicolás, del cual fue rector el Padre de la Patria, Narro dijo que el prócer 
asumió reclamos de libertad y de justicia. Dos siglos más tarde no hemos llegado a la meta y debemos apresurar el 
paso. 

“México sigue siendo un país desigual, con 100 millones de habitantes más que en 1808, en el México de hoy casi 
la mitad de la población vive en pobreza, por ello es necesario revisar el modelo económico actual y se deben 
impulsar la reformas y los cambios estructurales”. 

Invitado por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, organizadora del festejo, Narro Robles hizo un 
llamado a reorientar la política económica porque, dijo, cada vez es más grande el abismo de la desigualdad, que 
sin duda es un grado superior a la pobreza. 

“No hemos podido desterrar de nuestra patria la ignorancia, debemos revisar el rumbo y el modelo social y 
económico que el país ha seguido”, apuntó el rector, tras indicar que los crecimientos logrados no se han traducido 
en bienestar para la mayoría de los mexicanos. 

“Tampoco hemos podido desterrar de nuestra patria la ignorancia, la rapiña y el hurto. Hoy menos que nunca 
podemos decir que tenemos aseguradas nuestras propiedades y que hay certidumbre en nuestras vidas. Ni hemos 
mejorado sustancialmente el jornal del pobre ni se imparte justicia sin distingos”, manifestó. 
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Ante el gobernador Leonel Godoy Rangel y la rectora nicolaíta Silvia Figueroa, entre otros funcionarios, José 
Narro resignificó la importancia de Hidalgo a la luz del presente: “A 200 años del inicio de su proceso de 
Independencia, es mucho lo que nuestro país ha logrado en cuanto al bienestar y la calidad de vida de sus 
habitantes. No obstante, vivimos una profunda crisis económica y social, cuya solución demanda decisiones y 
cambios de fondo para avanzar en la construcción de un país menos desigual y más justo. En este contexto es 
donde la figura y decisión de don Miguel Hidalgo, al emprender la lucha que llevaría a la Independencia de la 
nación, toma mayor relevancia. 

“La desigualdad social en nuestro país es un problema estructural que no se vincula sólo con la falta de 
crecimiento económico, sino con la iniquidad en la forma en que se distribuye el fruto de dicho crecimiento”, dijo. 

“México no puede seguir creciendo sólo para una minoría, para una elite social y económica. No puede prolongar 
la injusticia que afecta a la mayoría de la población nacional, que sobrevive en condiciones de pobreza y de 
exclusión inadmisibles. La construcción de un país más justo y democrático requiere una sociedad homogénea, 
menos desigual.” 

 

Personales, mayoría de datos que se piden al IFAI 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Domingo 9 de mayo de 2010, p. 17 

Aun cuando el número de solicitudes de información enviadas al gobierno federal se ha elevado en relación con 
otros años, este 2010 buena parte de las peticiones se centra en asuntos personales, principalmente en expedientes 
médicos, corrección de datos, aportaciones al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y hoja única de 
servicios, entre otros temas, según se desprende de los registros del Instituto Federal de Acceso a la Información 
Pública (IFAI). 

En correlación con esa tendencia, en la que un creciente número de ciudadanos acude al IFAI para solicitar 
información sobre algún aspecto vinculado con sus datos personales, el IMSS se mantiene como la dependencia 
con más peticiones, seguida de las secretarías de Educación Pública (SEP) y de Hacienda (SHCP). 

El IMSS, por ejemplo, registró en 2009 el pico más alto en número de solicitudes, que sumaron un total de 22 mil 
315, que en términos absolutos representan alrededor de 4 mil más que en 2008 y casi 10 mil más que en 2007, 
según se desprende de las estadísticas del IFAI. De enero a abril de este año, el IMSS ya supera con 6 mil 22 
peticiones a las más de 200 dependencias y entidades del gobierno federal. 

De 2003 a la fecha, el IMSS es el que más solicitudes de información ha recibido, con un total de 73 mil 26, de las 
cuales 88 por ciento han tenido respuesta “terminal”. 

Por orden de importancia, le sigue la SEP, con un total acumulado de 24 mil 664; el mayor número se requirió en 
2007, con 5 mil 914, cantidad ligeramente inferior a la registrada en 2009. 
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La SHCP y la Secretaría de Salud ocupan el tercer y cuarto lugares en peticiones de datos, con 18 mil 651 y 15 mil 
890, respectivamente. 

Por orden de importancia le siguen las secretarías de Comunicaciones y Transportes y de la Función Pública, así 
como el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), con 14 mil 117, 13 mil 
985 y 13 mil 656 solicitudes. 

En 2003, cuando empezó a operar el IFAI, la mayor parte de las solicitudes de información se centraba en temas 
sobre el ejercicio del presupuesto de egresos y los gastos efectuados por las dependencias federales, en particular 
Presidencia. Los solicitantes, en su mayoría, pertenecían a la academia, universidades y a los medios de 
comunicación. 

A casi siete años de actividades del instituto, buena parte de los requerimientos los realizan ciudadanos. 

 

El Despertar 

Cómo salir de la depresión colectiva 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Vivimos una depresión colectiva por el impacto de una múltiple crisis. La depresión puede ser no sólo un 
problema personal, sino un fenómeno social. Un desastre nacional. Puede crear una atmósfera depresogénica. 
Como la depresión es contagiosa, puede extenderse como epidemia. 

Pero la depresión es saludable, tiene un poder creativo. Nos obliga a ver lo que está mal en nosotros y nos impulsa 
a corregirlo. Salvo que queramos regodearnos en el fracaso, tenemos que afrontarla y superarla. 

¿Podemos ser optimistas? Sí, México es una nación poderosa: la séptima economía del mundo; con 2 millones de 
kilómetros cuadrados, todos los climas y riquezas minerales; inmensos litorales; una frontera de 3 mil kilómetros, 
con el mayor mercado del planeta; con una población de 107 millones, densa, pero no excesiva; un pueblo joven, 
trabajador, disciplinado e ingenioso, generoso y noble. Nuestros pasivos: una oligarquía rapaz, maridaje de 
políticos corruptos y potentados insaciables. Y una casta de administradores que han debilitado voluntariamente 
nuestra soberanía y han entregado las palancas de control del Estado y la economía a monopolios privados. 

La prueba histórica: México se ha levantado del lecho de enfermo agónico. Después del desastroso periodo 
formativo, reyertas civiles, la mutilación del territorio y varias intervenciones extranjeras, fundó el Estado 
moderno, y después de 20 años de las devastaciones que originó la Revolución, lo reorganizó. De 1932 a 1982 
creció 6 por ciento, como ninguna otra nación. “Con frecuencia olvidamos que el México contemporáneo –escribió 
López Cámara–, cualquiera que sean sus lastres del pasado y sus carencias sociales, ha modificado por completo 
una realidad que no hace mucho sólo podría presagiar una verdadera catástrofe nacional”. 

Para recuperarnos tendremos que completar la transición a la democracia y dejar atrás el neoliberalismo, 
controlar la corrupción y los monopolios, fortalecer nuestra soberanía para volver a crecer y empezar a repartir. 
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Para lograrlo necesitamos un agente político, y he aquí una confidencia: cuando me siento deprimido por la 
decadencia general, me voy a trabajar en la formación de los comités en el movimiento que encabeza AMLO. Al 
constatar cómo centenares, miles de hombres y mujeres quieren servir sin mayor retribución que trabajo duro, 
dignidad y capacitación, y cómo se multiplican las células, al grado de que ya son más de 7 mil en una red en toda 
la República, cualquier desánimo se evapora. Y dígame, amigo lector, ¿usted qué hace para salir de la depresión 
colectiva? 

jaorpin@yahoo.com.mx 

 

Lo que los hombres y las instituciones no dan, la democracia no 
lo empresta 
ARNALDO CÓRDOVA 
 

El pasado 28 de abril participé en el VII Foro Internacional Michoacán, en Morelia. Se me había asignado el tema 
Soberanía popular y democracia; pero se me propuso que desarrollara otras temáticas que tenían que ver con lo 
que se denominó democracia de ciudadanía”. Yo advertí que no estaba de acuerdo con ese concepto y, de todas 
maneras, se me insistió en que viera la democracia sobre el fondo de los grandes problemas sociales que ella no 
había sabido resolver o a cuya solución había sido incapaz de contribuir. Anticipé a mis anfitriones que no les iba a 
gustar lo que les diría. Afortunadamente, no fue así. Lo que sigue es una síntesis de lo que expresé en mi 
conferencia. 

Para empezar, esa “democracia de ciudadanía” es, en el mejor de los casos, un concepto tautológico, pues no hay 
democracia que no sea de ciudadanía o, por mejor decir, de ciudadanos. Pero es, conceptualmente, un fruto 
envenenado que sólo tiende a desprestigiar y descalificar a la democracia no sólo como existe, sino, incluso, como 
concepto político. Proviene, evidentemente, de esa malhadada idea de que la ciudadanía no existe sólo porque la 
Constitución y las leyes la instituyen, sino que es algo que debe irse construyendo a través de la lucha política y 
social. En alguna ocasión le sugerí a Porfirio Muñoz Ledo, a quien le encanta usar la expresión, que la 
“construcción de ciudadanía” era una bandera demagógica y antidemocrática. 

Su origen está en una pequeña obra que es un verdadero adefesio teórico y que constituye una reformulación más 
del anarquismo antiestatista. Se trata del libro de Thomas H. Marshall, Citizenship and social Classes 
(Ciudadanía y clases sociales), publicado en 1950. Como los pensamientos anárquicos que sueñan con una 
ciudadanía sin Estado o una democracia que ya no sea política, sino puramente social, abundan en el mundo y en 
todos los tiempos de la modernidad, no fue difícil que ese librillo tuviera un influjo internacional, en América y en 
Europa, amén de otras partes. Es el consuelo del activismo anarquista y una bomba puesta en todos los ámbitos de 
la teoría y de la vida políticas. 

Yo pienso que la democracia queda siempre en el ámbito puramente formal si no se convierte en una democracia 
de verdad participativa, vale decir, una democracia en la que los ciudadanos pueden intervenir en todos los niveles 
de la vida política e institucional del país. Pero eso no cambiaría para nada sino, al contrario, reforzaría su ser 
político. Desprestigiar a la política y convertir a los ciudadanos en seres que no tienen contacto con ella y menos 
actúan en ella, es el mejor modo de abrir el paso al autoritarismo y a la anarquía y a la inevitable desintegración de 
la ciudadanía en intereses parciales y encerrados en sí mismos. 
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Se me plantearon en Morelia, antes de mi participación, varias ideas que dan la noción de la bizarría y, también, 
de la desesperación de esta tendencia. Por ejemplo, la democracia no ha tenido la “efectividad” para cumplir con 
las expectativas de bienestar que generó su advenimiento. Las carencias e inequidades que resienten amplios 
sectores nulifican en los hechos los derechos políticos y civiles que, a su vez, son condición de un régimen 
democrático. Estoy de acuerdo con lo segundo, pero de ninguna manera con lo primero. La democracia, para 
decirlo claramente, no tiene la culpa de nada de eso. 

La democracia, a mi entender, no es más que un método (el más avanzado y el mejor) de organización del Estado y 
de sus instituciones, mediante el cual son los ciudadanos los que deciden en todo momento cómo debe hacerse 
todo ello. Debe convertirse, para ser efectiva en su cometido, en una democracia participativa, en la que los 
ciudadanos puedan no sólo elegir, sino vigilar y echar del poder a los ineptos o a los corruptos. Son las 
instituciones y los hombres designados para ejercer el poder en nombre del pueblo los verdaderos responsables de 
que haya bienestar y libertad para todos. La democracia no fue inventada para resolver problemas económicos ni 
sociales y, ni siquiera, culturales. 

La democracia no tiene la culpa de que los gobernantes ineptos, corrompidos, proempresariales y proimperialistas 
nos hayan venido malgobernando y destruyendo nuestra nación. A este propósito, se me planteó también que la 
lucha democrática debe ir más allá de fortalecer a nuestra democracia para que ella pueda abordar los desafíos de 
fondo y de “contenido social” que condicionan la gobernabilidad democrática. Así que, para consolidar la 
democracia, ¿hay que ir más allá de su fortalecimiento y de su defensa? A este punto y en medio del pasmo que me 
causó semejante propuesta, tuve que decir que lo que se buscaba eran otras formas de lucha “más allá” de la 
democracia. En ese caso, debería hablarse en plata y decir, con claridad, que la lucha política no es el camino. 

En estas mismas páginas se ha escrito que el camino es la revolución y que ese camino lo está trazando López 
Obrador. Yo estoy con el movimiento cívico con todo lo que soy y desde el momento mismo en que comenzó a 
formarse. Hasta ahora me entero de que es inútil que hagamos “mitincitos” de medio millón de ciudadanos en el 
Zócalo o de que nos lancemos por el país a organizar a quienes tienen deseos de luchar y de hacer algo por la 
nación y que son millones. Lo chistoso es que se nos diga que hay que tomar medidas de fuerza pero que eso no 
implica “tomar las armas”. Nuestro movimiento es pacífico y profundamente democrático y no le anda pidiendo a 
nuestra democracia que nos dé de comer. 

La “democracia de ciudadanía” y la “construcción de ciudadanía” no son más que candorosas puñetas mentales 
que sólo buscan obnubilar y ocultar la lucha política que nos está resultando tan fea y tan desagradable en esa 
espantosa realidad en la que nos han sumergido los malos gobiernos, priístas y panistas por igual. Esa horrorosa 
realidad sólo la podremos superar todos los mexicanos mediante la lucha cívica, pertinaz, permanente, 
disciplinada y creativa. Para eso también necesitamos el pensamiento teórico, en cuya esfera tenemos que dar 
todavía importantísimas batallas, incluso para darle a nuestro país, por conducto de nuestros representantes, 
mejores leyes y mejores medios institucionales. 

Nuestro líder nacional ha insistido en que somos nosotros mismos quienes resolveremos nuestros graves 
problemas y nadie más lo hará por nosotros. Tenemos que luchar por una nueva economía y una nueva política de 
desarrollo, por una mejor distribución de la riqueza, por una nueva justicia para todos, por la paz social y contra la 
delincuencia, por una nueva política de educación y de promoción de la ciencia y de nuestro avance tecnológico, 
por la independencia económica y cultural de nuestra nación. 

Pero todo ello dependerá de nosotros y de las instituciones que ayudemos a construir. La democracia sólo nos da 
los medios políticos para llevar a cabo nuestra tarea. 
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La candidatura de la izquierda 
ANTONIO GERSHENSON 

Faltará mucho, pero la discusión ya es pública. En estas páginas vemos diferentes expresiones relacionadas con las 
elecciones de 2012 y, en especial, la candidatura presidencial. 

Quiero referirme ante todo a las “reglas”. El Partido de la Revolución Democrática del Distrito Federal cuestiona la 
forma en que la dirección nacional de ese instituto opera el proceso de refrendo y afiliación de sus miembros: lo 
pone en manos de una empresa privada (para izquierda que vemos, no sólo acepta o promueve privatizaciones de 
entidades públicas, sino del funcionamiento del partido mismo). 

También se quejó la dirección del Distrito Federal de que Jesús Ortega quiera mantenerse después del 5 de 
diciembre, con el pretexto de que no hay seguridad en la membresía cuando se haga el siguiente “cierre” en 
septiembre. 

La empresa llamada Gana contratará al personal, proporcionará el soporte tecnológico, software y resguardo de la 
base de datos. Lo que más motiva protestas contra este procedimiento es que el dispositivo y el tiempo disponibles 
alcanzan para dar credenciales a 210 mil personas en toda la ciudad, cuando la vez pasada, sólo en Iztapalapa, se 
registraron 260 mil. 

Si así está esto ahora, ¿cómo se van a poner las cosas cuando ya esté cerca la definición del candidato presidencial? 

Se empieza a sugerir un peculiar argumento por algunos posibles aspirantes a “la grande”. Bueno, parece que esta 
vez vamos a perder. No debían ponerse en mi camino, total. Pero las cosas no han sido así. 

Lula fue candidato presidencial una y otra vez. Las primeras tres perdió. Pero no perdió tanto, porque llegó a la 
cuarta elección como el representante único y probado de la izquierda. Y la cuarta vez ganó. También la quinta; 
allá se vale una relección. 

Es muy complicada la cuestión de la elección de un candidato de izquierda. No debería serlo, porque la vez pasada 
el abanderado, según coincide la izquierda, ganó. Aun si no hubiera habido fraude, el candidato de izquierda 
habría sacado una votación tremenda. Sin embargo, nadie en la izquierda va a decir que no hubo fraude. Pero 
vemos que no es cosa tan sencilla en cuanto a que no hay un solo candidato. 

Las consideraciones, hasta aquí, se apoyan en hechos de más largo plazo. Años. Pero hay hechos que influyen en el 
estado de la izquierda y que son más inmediatos. Tal vez el hecho que más ha contado en la división de este sector 
de la sociedad es la alianza de un sector de la izquierda con el PRI, y sobre todo con el PAN, para las próximas 
elecciones de mitad del sexenio. 

Si vemos las cosas más en perspectiva, esto también debería ser muy sencillo. ¿Cómo aliarse con una fuerza 
política que no sólo es de derecha, no sólo es lo contrario de la izquierda, sino que fue autora del fraude electoral? 
Sin embargo, el hecho de que una parte de la izquierda se alíe con ellos muestra que no es nada sencillo. 
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Hay quienes en aras de lograr puestos públicos hacen lo que sea. A veces es sólo la ilusión de ocupar cargos 
públicos, porque de todos modos van a perder y se dan de gratis la “quemada” de haberse aliado con fuerzas que 
no sólo son de derecha, que no sólo hicieron fraude, sino que están tan “quemados” con la gente que han perdido 
elecciones locales y estatales por todos lados. 

Hay otro elemento: una parte de la izquierda se alió con el gobierno federal. Ya hablamos, en su momento, de que 
el 6 de enero se publicó en el Diario Oficial de la Federación un documento que, en los hechos, trataba de sustituir 
dos reglamentos que el Poder Legislativo había frenado con una controversia constitucional. Se trataba de que los 
contratos se pudieran dar con más libertad al contratista. 

Se permite repartir grandes terrenos entre los contratistas. Y el hecho fue que, al plantear diputados de izquierda 
que se volviera a parar esto con otra controversia, una parte de los legisladores de la propia izquierda no los apoyó, 
y quedó junto al PRI y el PAN en el freno a esa controversia. Ni siquiera se abrió al proceso legislativo. 

Estos y otros hechos que se dan en el corto plazo, de meses, tienden a dividir a la izquierda. Pero si vemos las cosas 
en una perspectiva mayor, de años, no sólo lo mejor, sino lo necesario para la izquierda es llegar con un candidato 
único. Y no debería haber duda sobre cuál es. Vamos a ver si, pasadas las elecciones, se aprenden las lecciones. 

gershen@servidor.unam.mx 
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GENTE!

Sting, 
el maestro
Antes de su concierto 
en Las Vizcaínas, 
recordó su etapa como 
profesor y dijo que hay 
que buscar la felicidad.

PáGiNa 1

Niega el SAT datos

Levantan a novio
... ¡en plena boda!

EscaPa dE alcoholímETro y sE EsTrElla
Luego de huir de un retén del alcoholímetro instalado en Insurgentes Sur, Carla Navarrete 
Covarrubias chocó a 130 kilómetros por hora contra un poste en Avenida San Fernando, en 
Tlalpan. Hasta anoche, la mujer permanecía hospitalizada en estado grave. Según los peritajes de 
la Procuraduría del DF, la conductora, quien sufrió fractura de cráneo, dio positivo en las pruebas 
de alcoholemia. El motor de su auto se desprendió por el impacto.  ciudad 1

Tras un año en 
la Primera A, los 
Rayos del Necaxa 
regresan a la 
división de honor.
PáGiNas 10 y 11

iNTErNacioNal

Con las alas 
cortadas
La nube de cenizas del 
volcán islandés afectó 
a España, donde fue 
cerrada una veintena 
de aeropuertos.
PáGiNa 19

Un arsenal de 35 mil cartu-
chos útiles y 92 armas cor-
tas y largas, entre ellas fusiles 
AK-47 y AR-15, bazucas y lan-
zagranadas, fue encontrado en 
una residencia del Fracciona-
miento Condado de Sayave-
dra, en Atizapán.

De acuerdo con fuentes 
de la Policía Federal y la PGR, 
dicho inmueble servía co-
mo casa de seguridad de Éd-
gar Valdez Villarreal, “La Bar-

bie”, quien pelea por el control 
de la organización de los Bel-
trán Leyva.

En la residencia también 
estaban los cadáveres de dos 
personas, quienes presunta-
mente eran sicarios del capo.

Las primeras investiga-
ciones apuntan a que el arma-
mento pudo ser desembarca-
do en el aeropuerto Jorge Ji-
ménez Cantú, que se ubica a 5 
kilómetros de la casa.

Hallan arsenal de ‘La Barbie’
d Ex Gobernador será
procesado en NY
acusado de proteger
al Cártel de Juárez

REFORMA / Staff

Mario Villanueva Madrid, ex Go-
bernador de Quintana Roo, fue 
extraditado ayer a Estados Uni-
dos para ser procesado por nar-
cotráfico y asociación delictuosa 
en una corte de Nueva York, in-
formó la PGR.

La dependencia detalló en 
un comunicado que el Grupo de 
Fuerzas Federales lo entregó a 
agentes estadounidenses en el 
hangar de la PGR en el aeropuer-
to internacional de Toluca.

Villanueva, Mandatario de 
1993 a 1999, fue detenido el 24 
mayo de 2001 –luego de casi dos 
años prófugo– por presuntamen-
te proteger las operaciones de Ra-
món Alcides Magaña, “El Metro”, 
líder del Cártel de Juárez en la Pe-
nínsula de Yucatán.

“Desde 1993 y hasta 1999, Vi-
llanueva suministró apoyo esta-
tal y federal para que el Cártel de 
Amado Carrillo Fuentes, ‘El Se-
ñor de los Cielos’, introdujera a la 
Ciudad de Cancún cientos de to-
neladas de cocaína procedentes 
de Colombia, para después trans-
portarlas a Estados Unidos”, indi-
có la PGR.

Durante las 
investigaciones 
de las autorida-
des estadouni-
denses, agre-
gó, se compro-
bó que Magaña 
coordinaba el 
pago a policías y 
funcionarios de 
Quintana Roo, 
en particular a 
Villanueva, quien recibía entre 
400 mil y 500 mil dólares por ca-
da cargamento de cocaína que 
permitía pasar por el Estado.

En junio de 2007, el juez ter-
cero de distrito de Toluca, Octavio 
Bolaños, lo condenó a seis años de 
prisión por lavado de dinero.

Sin embargo, lo absolvió de 
los cargos más graves: delincuen-
cia organizada, asociación delic-
tuosa y delitos contra la salud en 
sus modalidades de introducción, 
transporte y extracción de cocaí-
na del País.

Al revisar la apelación de la 
PGR, Humberto Venancio, Ma-
gistrado del Segundo Tribunal 
Unitario de Toluca, consideró 
que sí estaba probada su colabo-
ración con la banda de “El Metro” 
y con “El Señor de los Cielos”, por 
lo que aumentó su condena a 36 
años de prisión, reducida después 
a 28 años y 9 meses.

El Gobierno de EU formalizó 
su pedido de extradición el 19 de 
agosto de 2007, y, en noviembre 
de ese mismo año, la Cancillería 
mexicana la concedió. No obstan-
te, Villanueva promovió una de-
manda de amparo que frenó de 
forma temporal su traslado.

Hasta ayer, el ex Mandatario 
se encontraba internado en el Re-
clusorio Norte.

El pasado viernes, el Sexto 
Tribunal Colegiado del DF le ne-
gó de nuevo un amparo para evi-
tar ser extraditado.

nacional 5
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CIUDAD JUÁREZ.- Ni el lugar 
ni el momento los detuvieron.

En un ejemplo más de la li-
bertad con la que opera el crimen 
organizado en esta Ciudad, un co-
mando armado interrumpió a ba-
lazos una boda religiosa, asesinó a 

un hombre en el estacionamien-
to de la iglesia y entró al templo 
para levantar al novio, a su her-
mano y a su tío, quienes, además, 
eran padrinos.

Los hechos ocurrieron la tar-
de del viernes en la iglesia El Se-
ñor de la Misericordia.

Según testigos, casi al finali-
zar la ceremonia religiosa se es-
cucharon dos balazos afuera del 
templo.

Un grupo de ocho sujetos ar-
mados que llegó a bordo de una 
camioneta Tahoe blanca y una 
Liberty roja le disparó a una per-
sona identificada como Alonso 
Sotelo Corral, de 25 años, quien, 
al verlos llegar, corrió por el es-
tacionamiento, pero fue ejecuta-
do en el lugar.

Posteriormente, los sicarios 
ingresaron al templo, donde ubi-
caron al novio y a sus dos familia-
res, a quienes se llevaron amagán-
dolos con rifles de asalto.

Los hechos provocaron páni-
co entre los asistentes y una crisis 
nerviosa a la novia.

En un video que circuló ayer 
en internet, la madre del novio, 
entrevistada por medios locales, 
dijo que su hijo se llama Rafael 
Morales, de 29 años; su herma-
no, Jaime, de 25, y el tío de ambos, 
Guadalupe Morales, de 47.

d Rechaza divulgar
lista de beneficiados
hasta que se
resuelva amparo

REFORMA / Staff

El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) informó ayer 
que no proporcionará los datos 
de las empresas y personas be-
neficiadas con la cancelación de 
créditos fiscales hasta que se re-
suelva de fondo el amparo inter-
puesto contra la resolución del 
Instituto Federal de Acceso a la 
Información Pública (IFAI) que 
obliga a divulgarlos.

En un comunicado, reiteró 
que la Constitución y el Código 
Fiscal de la Federación protegen 
el derecho a la privacidad de los 
ciudadanos y, por lo tanto, a la re-
serva de sus datos personales.

Indicó que, por considerar 
que proporcionar los datos pu-
diera violar el derecho de los ciu-
dadanos a que la información que 
ponen a resguardo de la autoridad 
de manera confidencial se man-
tenga en reserva, el jefe del SAT 
y otros funcionarios de la institu-
ción recurrieron al amparo para 
que la justicia federal analice de 
fondo la procedencia jurídica de 
la resolución del IFAI.

“El juicio de amparo se en-
cuentra en proceso, sin que has-
ta ahora exista una determina-
ción que resuelva el fondo y ana-
lice los argumentos presentados 

por los funcionarios quejosos pa-
ra determinar la entrega de esta 
información”, sostuvo.

Sin embargo, el pasado jue-
ves, el Sexto Tribunal Colegiado 
en Materia Administrativa revo-
có la suspensión que desde abril 
pasado ha permitido al SAT no 
cumplir una orden para publi-
car el nombre de más de 559 mil 
personas y empresas beneficia-
das con la cancelación de crédi-
tos fiscales.

El IFAI notificó el viernes al 
SAT por escrito que no hay impe-
dimento legal para que publique 
los nombres.

“La información debe entre-
garse a la brevedad, sin mayores 
dilaciones, sin pretextos ni sub-
terfugios de ninguna especie”, in-
dicó el comisionado Ángel Trini-
dad Zaldívar.

Lo entregan a Estados Unidos

Extraditan
a Villanueva

Domingo

9 de Mayo 
del 2010
México, D.F. 

d Un joven fue ejecutado afuera de la iglesia donde se celebraba una 
boda. En el recuadro, una imagen de video muestra a la mamá del novio 
discutir con uno de los agentes que llegaron al lugar de los hechos.

Miguel Ángel Granados Chapa (11) • Isabel Turrent, Jorge Ramos Ávalos (12) 
Luis Rubio, Juan E. Pardinas (13) • Marco Antonio Flota (18)
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Para mamá

Cuando toman el volante
Usar el cinturón de seguridad, 

colocar al bebé en una silla 
especial y concentrarse en el 

manejo son factores claves en 
la prevención de accidentes.

sUPlEmENTo

profesor y dijo que hay 
que buscar la felicidad.

PáGiNa 1

Bolaños, lo condenó a seis años de 

PGR, Humberto Venancio, Ma-

Unitario de Toluca, consideró 

y con “El Señor de los Cielos”, por 

Arma el kit 
del candidato
Coloca en su casa de 
campaña las 10 cosas 
básicas que todo aspirante 
debe tener para ganar.
d juego interactivo

De libre Acceso hoy:

‘Clausura’
su casa

para evitar
quejas

Arturo Espinosa

TOLUCA.- A pesar de que viola el 
Plan de Desarrollo Municipal, el 
delegado de la SEP en el Estado 
de México, José Antonio Pardo, 
continúa la construcción de una 
casa de tres pisos, pero, para evitar 
más quejas vecinales, colocó su 
propio letrero de suspensión.

Pegado en una de las venta-
nas, puede leerse “Suspensión 
temporal de la obra”, escrito so-
bre hojas blancas tamaño carta y 
sin sellos de ninguna autoridad.

El 5 de mayo, el Secretario 
del ayuntamiento de Toluca, Gui-
llermo Legorreta, admitió que la 
construcción que se realiza en 
Plúmbagos 23, en el fracciona-
miento Jardines de Tlacopa, no 
tiene licencia y viola el Plan de 
Desarrollo, por lo que aplica la 
clausura inmediata y demolición.

Sin embargo, la construcción 
continúa.

“Ésta es una burla que nos ha-
ce a todos los vecinos y al ayunta-
miento”, acusó uno de los colonos 
del fraccionamiento.

REFORMA constató el vier-
nes que al menos tres trabajado-
res continúan laborando en la ca-
sa, cuyas ventanas fueron cubier-
tas con plástico negro.
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Extravían boletas electorales 
Pedro Diego Tzuc 
(9 mayo 2010).- MÉRIDA.- A 7 días de los comicios locales, el Consejo General del Instituto de Procedimientos 
Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) dio a conocer un nuevo extravío de 5 mil 800 boletas electorales, y 
ordenó una nueva impresión para completar el supuesto faltante. 
 
En sesión extraordinaria, el pleno del órgano electoral reveló que se detectaron anomalías durante el proceso de 
entrega-recepción, luego de la destitución del director de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana, 
Valentín Rivas, por no mandar a imprimir 22 mil 600 boletas correspondientes al muniipio de Mérida. 
 

Cierran PRI y PAN en Mérida 
Confían dirigentes en que su candidato obtendrá el triunfo el 16 de mayo 
Pedro Diego Tzuc 
(9 mayo 2010).- CORRESPONSAL 
  
MÉRIDA.- El PAN y el PRI midieron fuerzas ayer en la capital yucateca, con masivas concentraciones en el cierre 
de campaña de sus candidatas a la Alcaldía, Beatriz Zavala Peniche y Angélica Araujo Lara, respectivamente. Los 
dirigentes César Nava Vázquez, del PAN, y Beatriz Paredes, del PRI, encabezaron a priistas y panistas en sus 
respectivos mítines, en donde se declararon listos para obtener el triunfo el próximo 16 de mayo. 
Paredes, acompañada de la Gobernadora Ivonne Ortega Pacheco y Emilio Gamboa Patrón, dijo que los priistas 
están listos para celebrar su primer triunfo de 2010, y será en Yucatán. 
Destacó la capacidad de renovación de los yucatecos y propuso a convertir a Mérida en la capital del Mundo Maya. 
"Queremos que Mérida sea motor de desarrollo", señaló. 
En tanto, la Candidata del PRI a la Alcaldía de Mérida, Angélica Araujo Lara, sostuvo que los meridanos están 
decididos y listos a iniciar una nueva era con un gobierno siempre cercano y sensible a ellos. 
Por otra parte, en la Plaza Grande de Mérida, César Nava, flanqueado por el Senador Santiago Creel, afirmó que el 
PAN refrendará Mérida y que se encuentra a las puertas de la victoria. 
"Creían que nos íbamos a quedar tranquilos, creían que nos íbamos a quedar impávidos ante el avance del 
dinosaurio, creían que no íbamos a defender nuestra ciudad, que la iban a ensuciar de rojo, pero se han 
equivocado, se han topado con la decisión, con pueblo libre y digno que refrenda su vocación de pueblo 
democrático", sentenció. 
 
Zavala acusó que en esta campaña enfrentó todo tipo de obstáculos provenientes del gobierno del estado. 
 
"Quieren pintarla de rojo y no, no lo vamos a permitir porque para ellos Mérida sólo les representa un trofeo para 
su política de opacidad y endeudamiento". 
 
"Los de ese palacio han usado a su policía política para perseguir a los candidatos y personas que no son suyas. 
Para eso piden dinero prestado, para espiarnos". 
 
Lamentó que a una semana de las elecciones, el árbitro electoral no dé muestras de imparcialidad, pues se le 
pierden boletas, amenaza la publicidad panista y favorecen todo lo que viene del PRI, siguiendo las instrucciones 
del Palacio de Gobierno, en vez de servir a la sociedad. 
 
"Desde aquí le vuelvo a pedir con respeto, pero con mucha energía al Ipepac que dejen a un lado su parcialidad y 
que le pierdan el miedo a los del Palacio de Gobierno", exigió. 
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Envían partidos refuerzos 
Exaltan fortalezas de aspirantes a las gubernaturas 
Enrique Lomas, Martha Izquierdo y Laura Ruiz 
(9 mayo 2010).- El PRI, PRD y PAN echaron mano de sus funcionarios para apoyar las campañas electorales en 
varios estados. El Gobernador mexiquense viajó a Chihuahua a apoyar a César Duarte; el Jefe del GDF se trasladó 
a Oaxaca, con Gabino Cué, y el titular de la Secretaría de Trabajó apoyó a Moreno Valle en Puebla. 
 Chihuahua 
 Presumen fortaleza del tricolor 
Enrique Lomas 
CHIHUAHUA.- De visita en esta entidad, el Gobernador Enrique Peña Nieto aseguró que es tal la fortaleza del PRI 
que no sólo van a refrendar el triunfo en Chihuahua el próximo 4 de julio, sino que van a recuperar la Presidencia 
de la República en 2012. 
 
Al participar en un evento para festejar a las madres y en apoyo a César Duarte, candidato de la coalición del PRI-
PANAL-PVEM-PT-Convergencia a la gubernatura de Chihuahua, el mandatario mexiquense ensalzó el entusiasmo 
de los simpatizantes del PRI. 
 
"El Partido Revolucionario institucional se está fortaleciendo y con ese apoyo se logrará recuperar la Presidencia 
de la República para el partido", dijo Peña Nieto con la emoción de ser asediado por decenas de mujeres reunidas 
en el Centro de Convenciones de Chihuahua. 
 
"Espero que con este entusiasmo y apoyo se pueda regresar al PRI a Los Pinos en el 2012". 
 
César Duarte se comprometió a dar un golpe de timón en temas primordiales en Chihuahua, como es el trato a las 
mujeres. 
En ese tema, prometió darles mayor atención, especialmente a las madres solteras, además de generar 
oportunidades de empleo y de educación para sus hijos. 
"Las invito a que este 4 de julio voten ustedes y sus familias por la libertad y la tranquilidad, por el desarrollo y las 
oportunidades de las mujeres y por el futuro cierto de los hijos de las madres de Chihuahua", dijo el candidato en 
el evento. 
El aspirante priista a la gubernatura se bajó del presidium, tomó el micrófono y empezó a recorrer mesa por mesa 
todo el Centro de Convenciones. 
Expuso su plan de gobierno ante las asistentes, a quienes manifestó que trabajará muy duro para llegar al gobierno 
del estado, protegiendo y fortaleciendo la unidad de la familia, sus valores y la calidad de vida que las madres 
aspiran. 
"Trabajaremos en una política que garantice la prevención de la violencia en la vida familiar, porque es ahí donde 
inician los problemas que enfrenta nuestra sociedad", indicó. 
"Debemos recuperar los valores que se han perdido, la cohesión familiar es elemental para recuperar la 
tranquilidad y la paz en nuestro Estado", señaló. 
Oaxaca 
 
Asesora Ebrard campaña de Cué 
Martha Izquierdo 
Corresponsal 
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SANTO DOMINGO TEHUANTEPEC, Oax.- El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, acudió ayer 
a Oaxaca para asesorar en su campaña electoral al candidato del PAN y PRD a la gubernatura, Gabino Cué. 
Tras su participación en un foro con mujeres, Ebrad reveló que Cué lo invitó, porque le interesa aplicar en Oaxaca 
los mismos programas implantados en la capital del País. 
Detalló que en el DF, se dan cada mes apoyos económicos a más de 500 mil adultos mayores y a más de 70 mil 
madres solteras, además se cuenta con el sistema de transporte más barato del mundo, como el metro. 
"Esta visita es para apoyar a Cué, por las razones que ya expliqué, es un buen gobernante, fue un buen senador y 
me parece que va a encabezar un gobierno que vale la pena, si no, yo no estaría aquí. 
 
"Oaxaca se merece un cambio que nunca ha tenido, en sus niveles de alfabetización, en el número de muertes de 
mujeres por cáncer y las que mueren cuando dan a luz, niños con desnutrición, son de los peores del país, no 
obstante que cada vez se ha mandado más dinero a Oaxaca. Entonces se requiere un cambio de gobierno y un 
cambio de estrategia y de las acciones, como lo fue en el DF", señaló. 
 
En tanto, Gabino Cué, candidato de la coalición unidos por la Paz y el Progreso, indicó que Marcelo Ebrard "es el 
ejemplo claro de que la oposición sabe gobernar". 
Por otra parte, Ebrard ratificó su aspiración para competir a la Presidencia de la República en el 2012, pero 
rechazó que su visita a Oaxaca sea para promocionarse. 
Mencionó que contenderá con otros precandidatos de los partidos de izquierda, pero que hay un acuerdo entre 
esos institutos políticos para que el aspirante que esté mejor posicionado en el 2011 sea el abanderado. 
"Sí voy por supuesto a estar en esa contienda, en esa competencia, y se va a resolver en el 2011, con un acuerdo que 
ya tenemos entre todos, el acuerdo es que se evalúe, cuál de los posibles candidatos de la izquierda en conjunto 
está mejor posicionado para el año entrante y que todos lo apoyemos", seguró el Jefe de Gobierno del Distrito 
Federal. 
 
 

Incumple Senado su propia reforma 
Presumen trabajar por la seguridad. Insertan imágenes de coordinadores en propaganda oficial 
de TV e impresos 
 
Claudia Guerrero 
(9 mayo 2010).- El Senado de la República decidió violar la Constitución al incorporar la imagen de sus 
integrantes en la propaganda oficial. 
El artículo 134 de la Carta Magna, reformado por los propios senadores en 2007, establece que la propaganda que 
difundan los poderes públicos, como el Legislativo, en ningún caso incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos 
que impliquen promoción personalizada de cualquier funcionario. 
 
En las últimas semanas el Senado publicó una serie de inserciones pagadas en diversas revistas y difundió spots de 
televisión con fotografías e imágenes de los coordinadores del PAN, Gustavo Madero; del PRI, Manlio Fabio 
Beltrones; del PRD, Carlos Navarrete, y del PT, Ricardo Monreal, así como del presidente de la Comisión de 
Defensa Nacional, Jorge Mendoza. 
La propaganda difundida por los legisladores de la Cámara alta da cuenta de la reunión que sostuvieron con los 
integrantes del Gabinete de Seguridad Nacional el pasado 12 de abril. 
Y aunque el encuentro no derivó en ningún acuerdo concreto, los legisladores presumieron que la Cámara de 
senadores trabaja por la seguridad de todos los ciudadanos. 
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"En el Senado trabajamos para garantizar tu tranquilidad y la de tu familia, por eso nos reunimos con los 
Secretarios de Estado encargados de la Seguridad del País para darle prioridad a los temas de atención social que 
nos ayuden a prevenir la delincuencia", señalan en la propaganda. 
Ésta no es la primera ocasión en la que los senadores aparecen en propaganda oficial, ya que en el último 
promocional de televisión también se puede apreciar -por unos segundos- la imagen de los coordinadores y de los 
senadores del Revolucionario Institucional, Pedro Joaquín Coldwell, y del Partido de Revolución Democrática, 
Graco Ramírez. 
En 2007, senadores de todas las fracciones parlamentarias aprobaron una reforma constitucional en materia 
electoral para evitar, entre otras cosas, el despilfarro de recursos públicos en la promoción de los funcionarios y 
legisladores. 
El pasado 31 de marzo, REFORMA reveló que el Senado de la República gastó 4.5 millones de pesos en la 
contratación de servicios de asesoría y producción para mejorar su imagen. 
De acuerdo con los informes de la Cámara alta, los legisladores gastaron 10.8 millones de pesos en 2009 en la 
producción de spots para radio, y televisión, publicaciones e inserciones. 
Legisladores del PAN, PRI y PRD reconocieron que el Senado viola la Constitución con la transmisión y difusión 
de propaganda institucional. 
"Coincido con que no deberían de promoverse imágenes personales, habría que ver quién los autorizó, porque eso 
sale de la mesa directiva y habría que platicarlo directamente con el presidente del Senado, Carlos Navarrete", 
señaló el vicecoordinador del PAN, José González Morfin. 
El vicepresidente del Senado, el priista Francisco Arroyo, sostuvo que la Cámara alta debe ser la primera en 
respetar la legislación vigente. 
"Eso me genera dudas y la verdad, lo acepto, el Senado no debería incurrir en esas actitudes, el Senado debería ser 
el primero en respetar las disposiciones", señaló. 
El senador perredista Arturo Núñez, uno de los principales impulsores de la reforma, lamentó que se pase por alto 
el mandato de la Constitución y coincidió en la necesidad de avanzar en la reglamentación del Artículo 134 para no 
dejar lugar a dudas sobre las restricciones para la promoción de imagen con recursos públicos. 
¿Desempeño o promoción? 
Los senadores difundieron imágenes a pesar de que lo prohibe el artículo 134 constitucional, reformado por ellos 
mismos en 2007. 
· En medios impresos, los coordinadores del PAN, PT, PRD y PRI aparecen en fotos individuales. 
 
 
Puebla 
 

Alista PAN denuncia contra Mario Marín 
Laura Ruiz 
 Corresponsal 
 
 SAN ANDRÉS CHOLULA.- El candidato de la alianza Compromiso por Puebla, Rafael Moreno Valle, adelantó que 
el Comité Ejecutivo Nacional del PAN prepara una denuncia contra el Gobernador Mario Marín por delitos 
electorales. 
El panista recordó que el pasado jueves tanto Marín como el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña 
Nieto, acompañaron al candidato del PRI-PVEM, Javier López Zavala, a una comida con la comunidad libanesa. 
Al participar en los actos en días y horas laborales, explicó, la denuncia ante la Fiscalía Especializada Para la 
Atención de Delitos Electorales (FEPADE) se plantearía por el desvío de recursos públicos que su participación 
podría suponer. 
"El Comité Ejecutivo Nacional va a denunciar a los dos gobernadores", dijo el candidato. 
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Aunque Moreno Valle se dijo confiado en la intervención de una instancia federal como la FEPADE, reconoció que 
los gobernadores de extracción priista podrían encontrar pretextos para evadir la incongruencia. 
"Si hay sanciones seguramente tendrán que inventar que ese día casualmente, se tomaron vacaciones ambos", 
dijo. 
Durante la actividad de promoción electoral de ayer por la mañana, Moreno Valle estuvo acompañado por el 
Secretario de Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano Alarcón. 
De acuerdo con el funcionario federal su participación responde a un derecho político y no a una línea de carácter 
federal en apoyo a Acción Nacionals, pues asiste a los actos de campaña en día de descanso. 
 
"(Es) para contribuir el ánimo de los poblanos y que conozcan bien, no solamente quién es Rafa Moreno Valle sino 
su trayectoria, sus conocimientos, su gran voluntad por cambiar a Puebla, por cambiar el estado de las cosas en 
Puebla", dijo Lozano Alarcón durante su visita. 
 

Frenan PRD y PT castigo por las tomas de tribuna 
Atoran diputados reglamento interno que sanciona desorden en sesiones 
Claudia Salazar 
(9 mayo 2010).- Diputados del PRD y PT detuvieron la aprobación de un nuevo reglamento en la Cámara de 
Diputados que imponía sanciones a legisladores que provocaran desorden e impidieran el trabajo legislativo. 
En los últimos días del periodo ordinario de sesiones, legisladores de esos dos partidos presentaron observaciones 
al proyecto de reglamento que se discutía en la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias de 
la Cámara baja. 
El documento estaba prácticamente terminado y aprobado en lo general, listo para llevarlo al pleno, pero los 
legisladores del PRD y PT hicieron numerosas reservas. 
Aunque el presidente de la Comisión, Jesús María Rodríguez, trató de resolver las observaciones, ya no dio tiempo 
a que el dictamen del nuevo reglamento interno se llevara al pleno para su aprobación. 
 
El documento fue redactado principalmente con iniciativas del PRI y PAN, basadas en propuestas de pasadas 
legislaturas y que había quedado en el rezago. 
Fue la bancada del Partido Acción Nacional, coordinada por la ex Secretaria de Educación, Josefina Vázquez Mota, 
la que planteó medidas de disciplina para los legisladores impidieran el trabajo en el pleno. 
 
La más fuerte, la de aplicar el descuento de hasta tres días de dieta a quienes generaran el desorden, como son las 
tomas de tribuna. 
"Las conductas que realicen los diputados en comisiones o en el pleno, que inhiban la libre discusión y decisión 
parlamentaria, podrán ser objeto de cualquiera de las siguientes acciones, por parte del presidente o de la 
comisión correspondiente: 
"Llamada al orden, declaración de falta de orden con mención en el acta, suspensión del uso de la palabra, 
solicitud de que abandone el salón de sesiones y descuento de tres días de su dieta", indica la propuesta que fue 
rechazada por perredistas y petistas en la Cámara baja. 
En el reglamento se establece que es una "responsabilidad" de los diputados mantener un buen comportamiento 
en el recinto. 
A lo largo del periodo de sesiones, una veintena de legisladores de ambos partidos han participado en diversas 
protestas en el pleno. 
Por ejemplo, en la discusión de la Ley de Ingresos y Egresos, la comparecencia del secretario del Trabajo Javier 
Lozano o en referencia al reglamento de contratos de Pemex, entre otros. 
Fuentes del Revolucionario Institucional y del PAN indicaron que el tema del reglamento interno de la Cámara ya 
no será pospuesto. 
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Se prevé que sea uno de los temas prioritarios, en caso de que se convoque a un periodo extraordinario. 
 

Va Gamboa por CNOP 
(9 mayo 2010).- TABACALERA. Emilio Gamboa Patrón presentó ayer su registro como candidato a la secretaría 
general de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) del PRI. El trámite se da luego de un 
intenso cabildeo de Gamboa con gobernadores, legisladores y la dirigencia nacional del partido para amarrar una 
candidatura única. 
 

Avalan diputados reelección de Auditor 
Carole Simonnet 
(9 mayo 2010).- La Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados aprobó un dictamen para 
regular la posible reelección del Auditor Superior de la Federación. 
La iniciativa, avalada por la mayoría de los miembros de la comisión el pasado 28 de abril, plantea modificar los 
artículos 80 y 82 de la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de la Federación. 
Señala que el auditor, electo para un primer mandato de 8 años a partir de una terna que presenta la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, podrá ser reelegido por los diputados a través del mismo 
mecanismo o bien votado como propuesta única. 
"La Comisión (de Vigilancia), en caso de así decidirlo, podrá optar por incluir en la terna al Auditor Superior de la 
Federación o podrá presentarlo de forma individual, sin necesidad de terna alguna, ante el pleno de la Cámara de 
Diputados en un dictamen, en el que se proponga su designación para un segundo periodo", establece la propuesta 
de redacción del artículo 80. 
La iniciativa, que será sometido a consideración del pleno en el próximo periodo de sesiones, fue impulsada a 
finales de octubre pasado por Pablo Escudero, diputado del PVEM. 
Dos meses después, la designación del nuevo Auditor Superior de la Federación generó incertidumbre en la 
Cámara baja debido a la ausencia de reglas claras sobre la eventual reelección de Arturo González de Aragón, 
quien desistió finalmente de permanecer en el cargo ante la falta de garantías de los legisladores para reelegirlo en 
forma directa, sin inscribirse a la convocatoria. 
La Comisión de la Función Pública explicó en los considerandos que "existe una ambigüedad indeseable en el 
procedimiento de designación, por un segundo periodo del titular de la Auditoría Superior de la Federación, lo que 
en la práctica constituye una facultad discrecional de la Cámara de Diputados". 
 
La situación, consideró, debe ser corregida con la finalidad de ceñir la facultad constitucional y legal de la Cámara 
de Diputados a un procedimiento ordenado que dote de certeza y transparencia sus futuras designaciones. 
El artículo 82 vigente sólo señala que el auditor durará en el encargo ocho años y podrá ser nombrado nuevamente 
por una sola vez. 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
(9 mayo 2010).- Calderón sí debe ir a Johannesburgo.  
Pero, en vez de la verde, que se ponga la playera de Sudáfrica. 
Para no ser víctima del canibalismo -político, se aclara-, la Presidencia realiza una encuesta respecto a si debe ir o 
no al Mundial. Argumenta que lo invitó el Presidente de Sudáfrica, que ya no es Mandela, sino algún mandilón, 
como los hemos tenido aquí. Que, tradicionalmente, a la inauguración del Mundial asisten los Presidentes, y es 
cierto: Díaz Ordaz fue a la de México 70 y se llevó una rechifla que no pudo decir ni "Esta bocota es mía". De la 
Madrid asistió a la de México 86 y lo confundieron con un vendedor de hules: le gritaron "¡Hulerooo!". Pero nada 
comparado con lo que le han dicho a Calderón en Ciudad Juárez y Monterrey. Pregunta si creemos que su 
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presencia alentará a la Selección, y es probable, aunque Cuauhtémoc preferiría que fuera Galilea Montijo. En fin, 
el Presidente se sincera: se le antoja la Copa. ¡Salud, pues! 
* * * 
Cierto: hemos sobrevivido a 5 jinetes del Apocalipsis y un gabinete de la poca... ¿qué? 
En Alemania presumió Calderón que cumplimos los requisitos exigidos a los miembros de la Unión Europea, igual 
que Grecia. Y es que Grecia tiene ruinas como el Partenón, insignificante junto al Fobaproa. Superamos a 
Alemania, que ya no tiene muro: nos construyen uno en la frontera. Nuestras mafias superan a las de Italia. No 
tenemos, como Francia, una Torre Eiffel, pero hay chatarra por todo el País. Bélgica sólo tiene una Ciudad de 
Brujas, y aquí hay brujas en todas las ciudades. El Presidente de España es Zapatero, y el de México, remendón. 
Para acabar pronto, el mandamás de Rusia es Putin; en cambio, el de aquí es muy macho. 
* * * 
Dijo Gómez Mont en Washington que el narco disminuirá en julio.  
Pero en agosto hará su ídem. 
Por su parte, supervisó la labor de México en la frontera el Embajador yanqui Pascual, mientras que García Luna 
se hacía pato a su lado... Y, para que Hacienda pueda combatir el narcolavado, pide dientes Enrique Cordero. 
Porque él tiene dientes, pero son de leche... A ver si no denuncia el PAN ante el IFE a Elton John, pues ya fue 
contratado por Ivonne Ortega y Fidel Herrera, que tienen elecciones inminentes. En Yucatán no lo sacrificaron en 
el cenote sagrado, rito exclusivo para vírgenes, pero en Veracruz sí le ofrecieron ser reina del carnaval... Afirmó el 
Cardenal Sandoval que, con Maciel, la Iglesia estuvo en manos del útero... digo: de Lutero... Zooilógico: ¿qué podía 
esperarse de la alianza de una pájara Carpinteyro y un osezno... digo: Osuna... Promete Obama controlar la marea 
negra, pero la marea roja es incontenible, según Beatriz... Hombre prevenido: apoyan a López Zavala en Puebla 
Peña Nieto y Chelís, el pelón, por si le falla el copetón... La buena: abren juicio a Raúl Salinas por lavado de 
dinero... ¡perdón!: a Juan Manuel Gómez Gutiérrez, que fue su seudónimo y contador... Y cumplió 21 años el PRD, 
pero la mayoría de edad, aún no. 
Elemental, mi querido... 
-Ahora que vamos a Costa Rica ¿puedo usar mi abrigo de mink?  
-No porque se puede sentir la Presidenta, que es Chinchilla. 
La Red 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRD.  
-¿En su fiesta de 21 años hubo carnitas?  
-No porque nos vuelven a echar en cara el cochinero. 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRI.  
- ¿Quién será el nuevo líder de la CNOP?  
-Emilio Gamboa Patrón. 
-¿Y qué quiere decir CNOP? 
-Ya ni nos acordamos. 
Plaza Pésame 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
(9 mayo 2010).- SUENA RARO, pero en Los Pinos ahora sí les está entrando prisa por resolver las huelgas de 
mineros en Cananea, Taxco y Sombrerete, que acumulan 33 meses. 
 
Y ES QUE, a finales de mayo, Felipe Calderón viaja a Canadá, y su visita al parlamento, en Ottawa, se puede 
convertir en una pesadilla diplomática. 
 
SUCEDE que prácticamente la mitad de los parlamentarios simpatiza con el Congreso del Trabajo de ese país, 
organización que agrupa a 3.2 millones de empleados presidida por el influyente Ken Georgetti y que apoya a los 
mineros sindicalizados mexicanos. 
 
ES POR ELLO que en las oficinas presidenciales están apurando a la comisión, integrada por gobernadores, 
senadores y diputados, el sindicato minero, la empresa Grupo México y el secretario de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont, para que se ponga a trabajar. 
 
ESTÁ POR VERSE si el interés presidencial es suficiente para destrabar ese conflicto, que ya va para los tres años, 
en menos de un mes. 
 
LA ATRIBULADA Mexicana de Aviación está en broncas por partida doble. 
 
PRIMERO, por el desfalco que supuestamente le descubrieron en su dirección de Finanzas. 
 
Y SEGUNDO, porque el 19 de mayo vence el plazo para que la aerolínea haga el primer pago del crédito por 970 
millones de pesos que recibió del gobierno federal para enfrentar la crisis que estalló el año pasado. 
 
LA PROPIA EMPRESA ha dicho que sí va a pagar en tiempo y forma, pero, si no lo hace, la pregunta es si 
Bancomext le cobrará como a cualquier otro acreedor... o si estaremos ante un nuevo y oneroso rescate. 
 
SERÁ interesante ver qué tienen que decir al respecto Héctor Rangel Domene, titular de Bancomext, y Ernesto 
Cordero, secretario de Hacienda. 
 
CONTRARIO a lo que tuvo que padecer el resto de los capitalinos con el insufrible tráfico de viernes, agravado por 
los prefestejos del Día de la Madre, quien se la pasó a todo dar fue Manuel Mondragón y Kalb. 
 
MIENTRAS la ciudad vivía el caos vehicular, el jefe de la Policía -y de todos los agentes de tránsito- se pasó toooda 
la tarde en el restaurante "La Embajada Jarocha" disfrutando sus especialidades de mariscos, las cervezas y, sobre 
todo, la buena música afroantillana que caracteriza al lugar. 
 
¿QUE ERAN horas de oficina? Seguramente, el funcionario no se dio cuenta, pues estuvo hasta bien entrada la 
tarde. 
 
TOTAL, nadie en la Secretaría de Seguridad Pública lo regañaría por no regresar a trabajar un caluroso viernes por 
la tarde. 
 
Y PARA CUANDO Mondragón salió del lugar, por ahí de las 19:30 horas, seguramente ya no se encontró ese 
tráfico que tuvo ahorcada a la ciudad. Suertudote. 
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EN LAS TIERRAS que gobierna Enrique Peña Nieto parece que ni la burla perdonan. 
 
El PROCURADOR Alberto Bazbaz acaba de asumir la presidencia del Órgano Rector del Sistema Integral de 
Protección ¡a Víctimas del Delito! 
 
Y EN SU DISCURSO llamó a mantener al estado de México como pionero en ese tipo de atenciones. 
 
DESPUÉS DE LO cuestionado que ha sido el funcionario por las pifias en la investigación del caso de la niña 
Paulette, como que no parecía ser el más indicado para ocupar ese puesto. ¿O sí? 
 
 




